

'Grafschaft Mergentheim im Taubergau'). Mergentheim dürfte schon seit dem 8. Jh. Gaugrafensitz gewesen sein. Dies ist aus mehreren Gründen sehr wahrscheinlich. Zuerst ist die günstige Lage im früh- und hochmittelalterlichen Fernverkehrsnetz zu nennen (hier kreuzten sich neben Trassen von nur regionaler Bedeutung der später zur 'Kaiserstraße' aufgewertete Fernweg von Crailsheim über die Tauberfurt und Löffelstelzen nach Würzburg mit der ebenfalls zur Reichsstraße ausgebauten Taubertalstraße, die ihrerseits in Tauberbischofshaus/Lauda bzw. in Aub den Anschluß an den großen Handels- und Heeresweg von Rhein und Untermain nach Augsburg und die Lande südlich der Alpen fand). Überdies sprechen die außergewöhnliche Ausdehnung der Urmark Mergentheim, die Konzentration fränkischen Reichsbesitzes und die erste christliche Kirche noch aus dem 8. Jh. für Mergenthims Eigenschaft als frühes Zentrum des Taubergaus. Grafensitz könnte die 'Ödenburg' gewesen sein, die als kleine Wasserburg westlich des heutigen Gänzmarktes lag. Sie war damit das größte in einer Reihe von Steinhäusern, die als Wohnsitz führender Ortsfamilien die vorstädtische Siedlung nach Westen hin abschlossen.

Die Gauverfassung wurde um die Jahrtausendwende aufgelöst. Reichsgut wurde zum Erbgut, d. h. beim Tode des Besitzers ging der Besitz nicht mehr an die Krone zurück, sondern fiel dem leiblichen Erben des Verstorbenen zu. Die Folge war, daß nun nicht mehr die Vertreter des Königs, sondern der Ortsadel und andere, von auswärts stammende Grundherren (z. B. die Herren von Lauda) die Geschicke des Ortes bestimmten. Nur die hohe Gerichtsbarkeit blieb vorläufig noch in der Hand des Würzburger Bischofs. In der Mitte des 12. Jh. kamen die in staufischen Diensten stehenden Edelleute von Weikersheim in Mergentheim zu Grundbesitz, indem sie u. a. die Grafen von Lauda beerbteten. Wenige Jahre später nannten sie sich nach ihrer Burg Hohlach bei Uffenheim 'von Hohenlohe'. Im Jahre 1160 legten sie östlich der bisherigen Mergentheimer Siedlung eine romanische Wasserburg an und förderten die Ansiedlung von Handwerkern und Händlern. Schon lange vor der Stadterhebung war Mergentheim also obrigkeitlich aus allen Orten der Umgebung herausgehoben.

Martina Heiermann / Klaus Bühn  
c/o Dr. Klaus Bühn, Kopernikusstraße 11,  
6990 Bad Mergentheim

## Schlehdorn

Am Hang bei Burg Neuhaus  
über Bad Mergentheim

Im Schlehdorn  
der weiße Blütenhimmel:  
frühlingsgrüne Einsiedlerweiler  
über den Hang geziert,  
Heckenbasteien auch  
zwischen vielgrünig  
gefagtem Saat- und Wiesengebänder.

Willi Habermann  
(vergl. S. 91)